

PRECIOS DE SUSCRICION.

6 reales al mes en Mahon, adelantados; y 7 en las demás poblaciones de la Isla. Fuera de ella, 24 rs. trimestre, remitiendo el importe en libranzas ó se los de correo.

Los comunicados, anuncios, estados y viñetas, se pagarán á precios convencionales.



DIARIO DE MAHON.

PERIÓDICO DE LITERATURA É INTERESES LOCALES.

Director: D. RAMON A. BRANA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion del mismo Diario, calle del Norte num 1; y en la libreria de D. Domingo Orfila, plaza de la Arravaleta num. 5.

Horas de oficina para los anuncios de 9 á 1 de la mañana.

EL AGUA EN LAS POBLACIONES.

El agua es indispensable al hombre para conservar la vida, y su necesidad es tanto mas imperiosa cuanto mayor grado de cultura alcanza.

En el estado salvaje, el hombre solo usa el agua para la bebida, pero cuando llega á alcanzar una civilizacion mas avanzada, y se reúne en agrupamientos de mayor ó menor entidad, nacen otras necesidades que debe tambien satisfacer. La limpieza personal, la de los vestidos, habitaciones y utensilios, son necesidades que toda familia experimenta á cada paso.

Otras aplicaciones tiene el agua, que exige la reunion de varias familias en sociedad. La circulacion de vehiculos y caballerias, produce en las vias públicas un polvo ténue, que es pernicioso á la salud y destruye el mobiliario de las casas. El agua es entonces indispensable para esparcirla en forma de riego y humedecer la via pública. En nuestras poblaciones meridionales esta necesidad se hace sentir con una estrema violencia en los rigores del verano.

El agua es tambien precisa para el riego de jardines y paseos, esos espacios vacios de edificacion y cuajados de plantas que son como los pulmones de las ciudades, donde el aire viene á regenerarse y purificarse; y donde los hombres acuden a esparcir su ánimo, descansar de sus negocios y trabajos. En estos mismos paseos las fuentes monumentales, á la vez que son su mas bello adorno, comunican al aire un grado de humedad muy conveniente para la conservacion de la salud.

En todas las poblaciones ocurren con mas ó menos frecuencia desastres ocasionados por la propagacion del fuego; el agua es entonces el elemento indispensable para acudir á la estiuacion de estos voraces incendios.

De la aglomeracion de los hombres en las poblaciones nace aun otra exigencia no menos imperiosa. En el interior de las casas el uso del agua es inmenso; una corta cantidad de este líquido se consume y la mayor parte permanece; pero adquiere gérmenes de corrupcion que intifican el aire y son causa de la alteracion de la salud. De aqui la precision de desprenderse de las aguas que han servido para usos domésticos, y para ello es casi siempre conveniente disponer de grandes cantidades de agua pura.

Esta rapidísima ojeada, demuestra cuan vastos son los usos que este líquido tiene en todas las aglomeraciones de hombres; y vano fuera esforzarnos en hacer ver lo mucho que contribuye a la cultura y al progreso humano.

Sin agua no puede haber limpieza personal ni de habitaciones; allí donde este elemento falta, los pueblos tienen un aspecto desagradable y sus habitantes un aire de miseria y de sufrimiento que se nota á primera vista. Por el contrario, aquellos que poseen grandes caudales de agua, inteligentemente repartidos en las viviendas, en las plazas públicas y en la canalizacion subterránea, presentan un aspecto risueño y un bienestar desconocido en muchas otras de mayores riquezas.

Se ve, pues, cuan importante es dotar á una poblacion de aguas abundantes. ¿Las tiene Mahon en abundancia? Evidentemente no; y si, apesar de ello, es un modelo de limpieza, débese unicamente á la esquisita cultura de sus habitantes, determinada por

otros motivos que no es del caso enumerar. Esta misma cultura reclama con vigor el mejoramiento del servicio de aguas, y nosotros abrigamos el convencimiento de que, con esto se daria un gran paso en la senda de la prosperidad y engrandecimiento.

Con la mira de contribuir, en lo que nuestras escasas fuerzas permitan, á la realizacion de esta importantísima mejora, nos proponemos desenvolver, en una serie de artículos, algunas consideraciones sobre la manera de abastecer y distribuir las aguas puras, y las inundadas del seno de las habitaciones; con la indicacion de lo que, en nuestro humilde sentir, deberia hacerse para colocar al nivel de los adelantos modernos á nuestra querida patria.—F. P.

(Se continuará).

Cronica general.

Noticias Etranjeras.

Varios periódicos del vecino imperio insisten en asegurar que las bandadas insurreccionales de los principados moldo-valacos toman cada dia mayor incremento. Parece, sin embargo, que el gobierno francés ha dado instrucciones terminantes á su representante en Bucharest para que reclame contra la tolerancia manifiesta del gobierno roumano; no será, pues, extraño que de un momento á otro queden interrumpidas las relaciones entre Francia y el príncipe Carlos.

Las esplicaciones dadas por la prensa austriaca y por Mr. Beust en la tribuna sobre el incidente de los pasaportes hanoverianos, y sobre los brindis del rey Jorge, no han

satisfecho ni á la opinion pública ni al gobierno prusiano. Las relaciones entre Austria y Rusia vuelven, pues, á ser tirantes. Tampoco creen los diarios prusianos que el gobierno francés haya obrado de buena fé en la recepción de los legionarios hannoverianos, de cuya venida á Francia tenia muy de antemano aviso, y sostienen que si entonces se aceptó su llegada y hoy se les niega la residencia, es porque los planes volubles de la política imperial han variado radicalmente en corto espacio de tiempo, interesándole contemporizar con Prusia en los actuales momentos.

Circula por París un folleto titulado *La union y no la unidad de Italia*, debido á la pluma del marqués de Ulloa, jefe del gabinete de Francisco II, en que se trata de demostrar la incompatibilidad del poder temporal con la unidad italiana, y se aboga por el establecimiento de una confederación italiana. El folleto es considerado como un programa de gobierno.

Lord Stanley ha recibido una memoria firmada por muchos grandes banqueros y comerciantes eminentes de New-York, en que se le hacen tocar los riesgos que correrá la paz de Europa si el gobierno inglés no resuelve la cuestion del *Atalama* antes de que se elija un nuevo presidente para los Estados Unidos.

Parece que Francia ha solicitado de Su Santidad el relevo del cardinal Antonelli, pero es de creer que el Papa no se resignará á privarse de los servicios de este ministro.

El domingo 22 de marzo es el día designado para la eleccion general de diputados en Portugal.

La *Revolucion de Se embro* escita al partido progresista á que concorra á las urnas.

Ganar ó perder, dice el citado periódico, es un incidente; lo esencial es ejercitar el derecho constitucional y ejercitarlo con independencia.

Por tanto, al combate.

En la eventualidad de una guerra entre Inglaterra y los Estados Unidos, cosa, que dicho sea de paso, nos parece poco probable, la prensa extranjera se entretiene en hacer una estadística comparativa de las fuerzas navales con que cuenta cada una de dichas naciones. He aquí lo que resulta según sus cálculos.

Inglaterra posee 312 navíos, fragatas y corbetas de vapor, 72 buques de vela, 100 cañoneras, 113 buques empleados en el servicio de los puertos de guerra, y 82 guarda costas. Además, posee 24 buques acorazados en construcción, varios de ellos armados ya con el terrible sistema de torpedos, y 6

á doce cañones gigantescos de nueva invencion. Total, 703 buques de guerra.

Los Estados Unidos cuentan 31 buques de primer orden (de 2 500 toneladas cada uno para arriba) con 686 cañones, 48 de segundo con 606, 80 de tercero con 881, 135 de cuarto con 390. Total, 294 buques con 2.583 cañones. En construcción tiene 45 buques con 535 cañones. Total general, 339 buques con 3.098 cañones, sin contar los guarda-costas.

Uno de los pueblos que mas tienden siempre á la paz se despierta ahora con belicosos instintos. Este pueblo es el pueblo inglés. Su expedicion, aunque vá hacia Abysinia, mira en realidad al Egipto.

Véanse al efecto las soluciones que uno de los mas célebres estadistas de Inglaterra ha presentado al emperador Napoleon para terminar la cuestion de Oriente.

1. Cesion de Greta á Grecia.
2. Independencia completa de los Principados Danubianos.
3. Cesion de Siria á Francia.
4. Cesion de Egipto á Inglaterra.
5. Cesion de las costas marroquíes á España, que se comprometeria á destruir todos los fuertes del estrecho, destruyendo tambien en Inglaterra los fuertes de Gibraltar.
6. Cesion á Grecia da algunos de sus antiguos territorios, hoy bajo el mando del sultán.
7. Garantía general por todas las potencias europeas al sultán del resto de sus posesiones, de lo que podría llamarse imperio de Constantinopla ó de Bizancio.

No hay por qué decir que estos no pueden conseguirse sino después de una guerra. Pero no cabe duda que estos proyectos se tratan, se maduran, porque la cuestion de Oriente es la cuestion por excelencia formidable.

Noticias Nacionales.

El ayuntamiento de Caspe, la segunda poblacion de Aragon por el número de sus habitantes, vende el pan desde hace mucho tiempo, á cinco cuartos la libra aragonesa, ó sea poco mas de seis cuartos la libra de diez y seis onzas. A pesar de esto la miseria que se experimenta entre las clases trabajadoras es muy grande.

Se hallan actualmente recorriendo España varios padres jesuitas estudiando los principales y mas antiguos monumentos. Algunos van acompañados de fotógrafos con el objeto de sacar las vistas mas interesantes.

Sabido es el afán con que los miembros de la Compañia de Jesus se dedican siempre á estudios históricos.

Se ha acordado por una real orden reciente, la precisa obligacion en que están los extranjeros á quienes se ha concedido naturalización española, de prestar juramento de

fidelidad á la reina y de obediencia á las leyes, con renuncia de todo pabellon extranjero; y que este acto debe ser personalísimo, sin que pueda por lo tanto verificarse por medio de apoderado, cuya duda se ha suscitado recientemente por una superior autoridad.

Seccion local.

Con satisfaccion hemos visto que se está arreglando el piso del pasco de la Alameda: Muy de desear fuera que ántes de terminar la estacion adecuada para esta clase de trabajos se afirmara tambien el paseo de la Miranda, tan frecuentado en las noches de verano.

Con profundo sentimiento hemos sabido el fallecimiento del dignísimo Presidente de Sala de la Audiencia de este territorio, el Sr. D. Nicolas Campuzano, que tan elevado concepto gozaba en la Magistratura.

El Sr. Gobernador de la provincia se ha dignado conceder el permiso de dos rifas, cuyos productos se destinan á la restauracion del precioso templo, antes cismático-griego. Lo celebramos y procuraremos anunciarlas con la debida oportunidad.

Sabemos con satisfaccion que en la tarde de anteayer se reunió la Junta de restauracion y habilitacion de la Iglesia antes cismático-griega para convertirla al culto católico, y nombró una comision de su seno para proponer al Ilmo. Sr. Obispo el programa de la solemne funcion que debe tener lugar el 25 del corriente para la bendicion é inauguracion del bizantino templo. Entre otros acuerdos tomó la citada junta la laudable resolusion unánime de abrir una suscripcion privada con el objeto de costear una campana mayor para uso de aquella nueva ayuda de parroquia.

Casino de la Union. Parece que en dicha sociedad existe el proyecto de construir un pequeño teatro y un espacioso salón de baile. Mucho nos alegraríamos que la actual Junta de Gobierno llevara á debido efecto pensamiento tan feliz, pues con ello se robustecerian los cimientos de una sociedad tan respetable, ya por el número de socios que cuenta, como por los largos días de su lozana vida.

Bombando el viento, en la tarde de anteayer, hacia el N. O. siguió en descenso hasta cesar por completo al anochecer, lo que hizo concebir esperanzas de que calmando durante la noche la gruesa mar, podrian ayer salir los vapores y demás buques que el temporal tiene detenidos en el Puerto. Mas por desgracia arreció el viento de nuevo en la madrugada, y fijó otra vez al Norte amaneció tan impetuoso como en los días pasados. Si en todas partes son de sentir los recios y frecuentes temporales con que nos castiga Dios en el presente invierno, mucho mas de deplorar son en las islas, que

sin mas correos que los marítimos, carecemos completamente de comunicaciones mientras dura su detención.

A fin de no privar á los señores suscritores que pertenecieron al *Menonquin*, de la conclusión de la novelita empezada en dicho periódico, procuraremos dar durante el presente mes, las páginas que faltan.

Los Sres. Suscritores del *Diario*, que quieran las 4 primeras páginas del citado folletín, pueden avisar en esta redacción á fin de poder hacer una segunda tirada.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Eusebio y compañeros mártires.

CULTOS.
CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.
San Clegario arzobispo y Santa Coleta virgen.

SECCION MARITIMA.

Movimiento del puerto.

Buques entrados y fondeados en el lazareto, los dias 2 y 3 del actual.
Ninguna.

Id. á libre plática, del 4.

Estrangeros.

De Attalia y este Lazareto, en 29 dias bergantin ingles Widyeon, de 239 ts., c. Mr. George Brookbank, con 9 trip. y trigo.—Consignado á la orden.—Despachado para Gibraltar.

Despachados.

Nacionales.

Para Argel, laud Africano, de 37 ts., p. Pablo Beneyan, con 8 trip., 1 pas., sillares y otros efectos.

Para Malta, goleta Rayo, de 84 ts., p. Jacinto Marsella, con 8 trip., 1 pas., azucar y otros efectos.

Para Valencia, laud Carmen, de 19 ts., p. Jaime Pous, con 5 trip., 2 pas., trigo y otros efectos.

Para Cadiz, barca San José (a) Ciscar, de 331 ts., c. D. Antonio Oliver, con 16 trip. y trigo.

Estrangeros.

Para Id., polacra griega Elefteria, de 184 ts., c. Mr. Pandjoti Diri, Mezi, con 9 trip. y trigo.

Para Barcelona, bergantin goleta ingles Emily, de 160 ts., c. Mr. Richard Hain, con 8 trip. y trigo.

Para Alicante corbeta inglesa Drogheda, de 1634 ts., c. Mr. Jaimes E. Gibroy, con 15 trip. y lastre con rebuque.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro a las 7 h. m.	Termómetro centigrado.	Termómetro Fahrenhito a las 9 m.	Húmedad en milímetros.	Velocidad media.
4	769	14.5	11	80	7

Vientos á las 9 mañana.

Dia 4.—N. recio.—Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos, 27.

Afecciones astronómicas de hoy.

SOL.—Sale á las 6 h. y 28 ms.—Pónese á las 5 h. y 57 m.

LUNA.—Sale á las 2 h. y 45 m.—Pónese á las 5 h. y 12 m. m.

ORDEN DE LA PLAZA del 4 de marzo de 1868.

Servicio para el 5.

Gefe de dia: D. Felix Pareja Fernandez y Bobadilla, teniente coronel del regimiento infanteria de América n.º 14.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—**El Teniente Coronel Sargento Mayor:** Miguel Ferradas.

pronto de mis labios sin calor se escapará el último soplo de vida que hace latir aun mi corazón. Oye á este pobre viejo que te habla desde el borde de la tumba, y no olvides, hija mia, sus palabras.

Syr hizo una ligera pausa para tomar aliento, y luego continuó:

—La modestia, la virtud y la honradez, cuando se entrelazan, son la corona de mas precio con que puede engalanarse la frente de una doncella. Lázaro, tu hermano mayor, será desde mi muerte tu padre... obedécele... sé humilde con él, imita á tu hermana Marta: yo seré feliz en la eternidad.

Después de estas palabras, el anciano de Betania dejó caer la cabeza sobre los almohadones de su lecho.

Luego extendió sus descarnadas manos como para bendecir á sus hijos, y espiró.

Algunos dias después, las lágrimas se secaron en los hermosos ojos de María.

Su hermana Marta le reprendió, y María, haciendo una mueca de desprecio, la contestó estas palabras:

—Las lágrimas resplandecen los ojos, y los ojos blancos afean á las doncellas.

II.

EL JARDIN DEL AMOR.

Lázaro y María, tenían un carácter retraido y modesto. Gustaban mas del pacífico retiro del hogar, que del

bullicioso estruendo de las fiestas. Esto irritaba á la aturdida María, que, ansiando tener las alas, siempre se hallaba dispuesta á las diversiones y á los placeres.

Entregaba diariamente trages preciosos á los caraveneros de Tiro y Sidon, gustaba de perfumarse los cabellos y el cuerpo con la mirra de Arabia y el óleo de Mitelete.

Lázaro reprendia á su hermana con dulzura; pero María, cerrando los oídos á los consejos, pasaba la mayor parte del dia asomada á la ventana, luciendo su hermosa cabeza cargada de perfumes y perlas.

Estos caracteres tan diametralmente opuestos no podían permanecer por mucho tiempo bajo un mismo techo.

La hora del rompimiento no se hizo tardar mucho.

Todas las noches Lázaro encontraba al retirarse nocturnos amantes que rondaban su casa.

Los escándalos, las pendencias se sucedían con frecuencia.

En Betania, residencia entonces de los huérfanos de Syr, comenzó á murmurarse de la hermana de Lázaro.

Un dia un hombre cayó herido bajo la ventana de la hermosa rubia.

En el pueblo se levantó un grito de indignación.

Murmuraron en voz baja el nombre del muerto y el del matador.

El primero pertenecía á una familia distinguida de Jerusalem.

PRECIO adelantado. **BOLETIN DE ANUNCIOS.** PRECIO adelantado.

Loteria Nacional.
Administracion principal n.º 1462 en Mahon.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 del actual, cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 10,000 billetes, al precio de 100 escudos, distribuyéndose 700,000 escudos en 510 premios de la manera siguiente:

Premios.	Escudos.
1 de	200,000
1 de	100,000
1 de	50,000
1 de	20,000
1 de	10,000
25 de 2,000	50,000
50 de 1,000	50,000
426 de 500	213,000
2 aprox. de 2,000 escudos cada una para los núms. anterior y posterior al premiado con 200,000	4,000
2 id. de 1,500 id. para id. al premiado con 100,000	3,000
510	700,000

Los billetes están divididos en décimos, que se espenderán á 10 escudos cada uno en la Administración de la Renta.
Mahon 5 marzo de 1868. — Domingo Orfila.

Alcaldia Constitucional de Mahon.

Los individuos que, al objeto de ingresar en el cuerpo de la Guardia rural, deseen enterarse del nuevo Reglamento publicado para la ejecucion de la ley de dicha guardia, podrán consultarlo en la secretaria del Ayuntamiento, donde se hallará de manifiesto. Los aspirantes al ingreso deben tener presente que el dia 7 del mes actual concluye el plazo señalado para la admision de las instancias documentadas, conforme se previno por esta Alcaldia en anuncio de 21 de febrero último.
Mahon 1.º marzo de 1868. — Pedro Mir y Pons.

Vice-Consulado de Francia Mahon.

La venta de los despojos de la polaca francesa nombrodada Prudent, que debia efectuarse el jueves próximo 5 de los corrientes, no lo será hasta el lunes 9 del mismo, en el mismo sitio y hora anunciada con fecha 29 del próximo pasado. Mahon 3 de marzo de 1868. — El Vice-Consul de Francia, P. L. Valls.

Se desea vender un crédito de 2500 duros, hipotecado con rédito sobre una

buena casa; con ventaja para el comprador. Para mas informes calle Moreras, 9.
2p.

OBRAS DE LANCE.

La Expiacion de un Padre, 160 entregas. 30 rs.

Se hallan de venta en esta IMPRENTA.

CRISTALERIA, CUCHILLERIA, BANDEJAS Y OTROS VARIOS ARTICULOS.

En la tienda de Orfila plaza de la Arayaleta n.º 5, se acaba de recibir un surtido de dichos articulos de varias fabricas inglesas, que se espenderán á precios módicos.

E. R. — J. Gomez.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.

== 84 ==

El segundo era un centurion romano, favorito del gobernador Pilatos.

Lázaro, con el semblante severo del hombre honrado llamó á su hermana y le dijo:

— María, es preciso que esto termine; no puede continuar así; no puedo tolerar que se mancille el nombre sin mancha que herede de mi padre. Tienes muchos pretendientes: elige un esposo.

— No vendo mi libertad. Si los hombres se matan porque codician mi hermosura, no es culpa mía; mi honor está limpio como la luz del sol. Pero si no te place mi proceder, desde mañana podemos separarnos. El castillo de Magdalo será mi residencia, pues me pertenece. Tú y Marta podeis quedaros en Betania, ya que tanto os enoja mi conducta.

— Piénsalo bien, María, repuso Lázaro: eres joven; separándote de nosotros corres á tu perdicion.

— Solo se pierde el que quiere; vuestra modestia, vuestro retraimiento, me enojan como á vosotros os enoja mi carácter alegre y comunicativo: lo mejor es la separacion.

Nada pudieron las suplicas de Lázaro ni los ruegos de Marta. María, acompañada de algunos criados y de una vieja que la habia servido de nodriza, partió de Betania y fué á instalarse en la antigua fortaleza de Magdalo, situada en Galilea, cerca del lago de Genezareth, en donde fué conocida con el nombre de María Magdalena.

== 84 ==

suelo, pasaba hora tras hora sentado bajo la misma palmera donde en otro tiempo feliz habia gozado los momentos mas dichosos de su vida con la dulce compañera que le habia arrebatado el soplo devastador de la muerte.

En vano Lázaro y Marta procuraban disipar la eterna melancolia de su padre.

Una tarde, á esa hora en que el sol camina á su ocaso y los pajarillos le envian con sus arpadas lenguas el adios de despedida, Syr hizo seña á sus hijos para que se sentaran á su lado, y despues les dijo con acento pausado y fatigoso:

— Hijos míos: siento el frio de la muerte circular por mis venas... voy á morir... lo conozco y le doy gracias al Santo de los Santos... pues la vida era para mí una carga enojosa desde que mi adorada Eucaria me abandonó. Amaos como á buenos hermanos que sois; y no olvidéis honrar las cenizas de vuestros padres.

El viejo Syr se detuvo.

La fatiga de la muerte ahondaba las palabras en su pecho.

El resuello de la agonía era cada momento mas bronco y fatigoso.

Lázaro llamó á uno de sus criados, y condujeron al viejo Syr á la cama.

Sus ojos casi sin luz giraron en torno de su lecho.

Sus hijos le rodeaban derramando abundantes lágrimas.

El anciano detuvo su mirada en su hija María.

— María, le dijo con una fatiga que iba en aumento,